

# EL NUEVO DIARIO

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado

En Tortosa, al mes.	1 Pts.
Tarragona y su provincia	1 " "
En el resto de España, trimestre	4 " "
Anuncios y equis mortuorias, á precios convencionales.	

**TORTOSA**

Miércoles 7 Marzo 1900

### PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11; y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: **Nuevo Diario**

## ARTE VIEJO

Ha sido muy comentada, por su lenguaje, la circular que los señores Costa y Paraiso dirigen á las Ligas que respectivamente presiden. Toda violencia será una decepción para los que viendo serenamente las cosas, puedan ó quieran poner sus esperanzas en el nuevo organismo. Al fusionarse las dos colectividades que rivalizaron durante tanto tiempo en la conquista del aplauso popular, al sumar sus fuerzas y al remozarse con esa transfusión de energías, emplean ya la literatura de los partidos decadentes. Vibra en esa circular el lenguaje de los manifiestos que antaño pregonaban la impotencia de agrupaciones políticas en la agonía. Las amenazas de la revolución, los desdenes á los otros partidos, las censuras sistemáticas al Parlamento, todo eso suena á campana hendida, incapaz ya de despertar entusiasmo en los fatigados somatenes.

Hace diez ó doce años, cuando comenzó en nuestra patria la intervención en la vida política de las clases mercantiles é industriales, se empleó ese lenguaje, primero en las asambleas, después en los manifiestos donde reflejaban sus aspiraciones, y por último en los periódicos que apoyaban el movimiento.

Hoy apenas queda memoria de aquellas asambleas; han fracasado los periódicos que fueron sus más entusiastas paladines; las Ligas formadas con aquella levadura de rebeldía, se han tornado prudentes, funcionan dentro de la ley y con exposiciones sensatas elevan al poder público las advertencias y las súplicas que estiman necesarias para la prosperidad de los intereses confiados á su celo. El lenguaje de los que hoy aspiran á representar esos intereses es el lenguaje del error. Si pidiera consejo á la experiencia no lo emplearían en escritos dirigidos á colectividades escarmentadas.

El desdén al Parlamento es tónico también pasado de moda. Ese menosprecio pudiera llegar á sentirlo los

monárquicos ó los republicanos, que al prescindir de los Cuerpos Colegisladores fiarán á una monarquía absoluta, á un consulado, á una convención el régimen y la disciplina de los asuntos del Estado. Pero si á los representantes de las clases mercantiles y productoras le son indiferentes esas formas de Gobierno; si al mismo tiempo abominan del poder parlamentario que es forma democrática parecida á la que ellos emplearon para entenderse y constituirse; si en el caso de que formen Cámaras legislativas y soberanas no pueden esperar de los elementos enemigos un respeto que ellos desconocen ahora ¿qué garantías de estabilidad y de orden pueden ofrecer á los que se manifiesten inclinados á seguirlos ó simpaticen con sus programas?

Esto por lo que se refiere al Parlamento en general. En lo que atañe á las Cortes actuales, el desdén se desacredita con la injusticia. No hay ejemplo de parlamento alguno donde las oposiciones hayan dedicado más atención más estudio más constancia en perfeccionar la obra financiera y económica del Gobierno; donde con más tesón hayan rivalizado todos en contrariar los propósitos del ministro de Hacienda en lo que tenían de funesto para los intereses públicos, y donde más ocasiones se presentaran para demostrar la eficacia de la fiscalización encomendada á los representantes del país. Si se prescinde de una de las primeras exposiciones elevadas por la Liga de contribuyentes de Nadaid, al Parlamento, hace ya algunos años, no puede citarse estudio más minucioso y profundo de un presupuesto que el realizado del actual por las minorías de ambas Cámaras. Han quedado sobre la mesa del Congreso muchos proyectos que no debían pasar; se han aprobado otros con ventaja notoria y los que prosperaron llevan sobre sí tal cúmulo de censuras que no podrá prescindirse en su reglamento de modificaciones que recojan el espíritu dominante en los de los debates.

A Parlamento que de este modo procede podrá emplazarse para

nuevas empresas, pero no retirarle la confianza por complaciente.

La amenaza con resistir el pago de los tributos es ya de poco efecto. La revolución no vendrá por ahí. Ciertamente que el arma es poderosa. Pero no se esgrime sin peligro y el dejarla en la vaina es prudencia. En ninguna parte como en Barcelona había cantidad de combustibles tan poderosos para producir una conflagración. Se levantó la primera llamada y á su rasplandor siniestro los mismos que atizaron la hogera cuidaron de apagarla. Allí fracasó el movimiento de asistencia, por convicción de los mismos que veían expuestos sus negocios á la violencia de los vaivenes provocados. Pide la producción reposo; el comercio orden; el país entero paz estable para la prosperidad de sus negocios. Y los que aspiren á ganar su confianza y á servirle con lealtad, no han de ser nuncios de revoluciones y de indisciplinas sino mensajeros de tiempos pacíficos donde la moral impere y el derecho de todos se ejercite en la esfera de la legalidad.

Para que nuestros lectores vean cuan atinadas y justas son las observaciones y las censuras que contiene el anterior artículo, publicamos á continuación la famosa circular de los presidentes de las sociedades afiliadas.

Dice así:

### Circular á los presidentes de las sociedades afiliadas

Sr. Presidente de...

Respetable consocio y amigo: Su ponemos á usted enterado ya por la prensa del acto que tuvimos ayer la dicha de realizar, en cumplimiento de lo acordado por las Asambleas de Zaragoza y Valladolid, agrupando definitivamente en un solo organismo que se apellidará «Unión Nacional», todos los elementos procedentes del núcleo de Cámara de Comercio y los que componían *La Liga Nacional de productores*. Con esta circular recibirá usted una copia impresa de la acta de unión, que le remitimos para

conocimiento y satisfacción del organismo que tan dignamente preside. Sirvase añadirle el saludo fraternal de este directorio.

Conocidos como le son nuestros antecedentes y nuestros compromisos, no necesitamos decir á Vd. que la conducta de este directorio de hoy en adelante no ha de diferenciarse de la pasada sino por el mayor vigor y energía, según lo requieren los desdenes provocadores y la estóica pasividad de los gobernantes. Pero si hemos de encarecerle la urgente necesidad de completar la organización de nuestras fuerzas en esta provincia ha fin de que dentro de un plazo muy breve, que no exceda de treinta días, puedan ostentar y hacer valer la personalidad del país frente á la increíble inconsciencia de una política que más parece dirigida á consolidar la catástrofe que á repararla.

Depurada ya la actitud de las Asociaciones que representamos; en cuanto á los procedimientos que la asamblea última recomendó por la sétima de las bases aprobadas no hemos de ocultar que nuestras simpatías y nuestros votos están al lado de aquellos que, sintiendo justas y patrióticas impaciencias, estima legítimo y preciso ejercitar virilmente el derecho de defensa, oponiendo la resistencia á la resistencia; pero nunca fuera del límite y sazón marcados en las asambleas de Zaragoza y Valladolid. Y las asambleas de Zaragoza y Valladolid prudentes en esto como en todo, señalaron como criterio de conducta á los respectivos directorios el oportunismo. Por tal razón confirmamos ahora con carácter de generales y definitivas las instrucciones provisionales que recibió usted particularmente, y le exhortamos á que concentre toda su atención y la actividad toda de esa celosa corporación y la de sus afines en la tarea de agrupar en núcleos ó centros definidos las fuerzas todavía no organizadas que miran con simpatía nuestro programa ó se hallan á nuestro lado, sin distraerse de lo que es lo que en los actuales momentos importa, con intentos de perturbar el pago normal y regular del actual trimestre. Hecho que sea habrá llegado la oportunidad de marcar el momento por la pauta de las circunstancias, ya que el choque parece inevitable.

Mientras tanto abriremos una válvula al sentimiento de indignación y de protesta que late en las sociedades afiliadas y llega diariamente á nosotros como un clamor de guerra.

Hace tiempo que nuestras clases apartaron su confianza de los ministros: ahora están á punto de perderla en el Parlamento, ante quien por órgano nuestro recurrieron como en alzada contra los proyectos económicos del gobierno. La aprobación definitiva de la obra del señor ministro de Hacienda habrá hecho irremediable el divorcio entre el poder público y el país.

Después de haber estado oyendo denunciar un día y otro día derroches y escándalos que dichos por nosotros habrían parecido poco menos que sediciosos, y que en labios de hombres que gobernaron ayer ó están gobernando hoy tienen todo el valor de confesiones públicas, verá en aquella aprobación que á esas confesiones no sigue el arrepentimiento, ó que el régimen político actual es más llano y más útil para los pecadores que para los inculpables y los arrepentidos. Los hombres del gobierno parece que se han consolado pronto de aquellos desastres que les elevaron al poder, y que en la memoria del país están cada vez más vivos.

Sus proyectos, á que las Cortes van prestando su complaciente visto bueno, consagran casi las mismas injusticias y perpetúan con corta diferencia los mismos errores que pusieron á la nación en trance de disolverse; aplazan por cuarta vez la reorganización de los servicios públicos; agobian á los pobres y á los humildes con nuevos recargos sobre el pan de cada día, mientras cortesanos del fuerte, ríndense ante los apetitos de las grandes empresas; apagan el último resplandor de fé que quedaba en el alma anochecida de la muchedumbre, y como remate el desahogo impenitente de los parciales y de los tunantes, coautores, cómplices y auxiliares en los infortunios nacionales, urdiendo cábalas y combinaciones sobre el porvenir, lo mismo que si el país no existiera ó fuera un vínculo suyo. ¿Cómo podría el país cubrir con su silencio tanta abominación y no oponerle una última protesta, mensajera de más prácticas y eficaces resoluciones?

Mientras comunicamos á Vd. instrucciones concretas del directorio á tal propósito, mantengan viva los afiliados su fé en la virtud de nuestra asociación, volviendo la vista de las tribulaciones presentes á un mejor porvenir, que no tardará en alborar. Desde que la Cámara de Comercio de Cartagena y Cámara agrícola del Alto Aragón lanzaron aquel primer grito de alarma sursum corda al país, hasta este día, en que el movimiento nacional se refuerza y agiganta concentrándose, llevamos andando mucho camino; unos meses más, y el horizonte habrá acabado de despejarse para el país, tanto como á nublarse para sus enemigos. Ya por fin acaban éstos de darse cuenta, viendo cómo se va haciendo rápidamente el combustible en torno de aquel que juzgaron no sería más que un fuego de estopa, y miran á la Unión Nacional como un favor serio en la balanza del porvenir y se

sienten inclinados á reconocerle derechos de beligerancia: un paso más, y será la Unión quien haya de reconocérsela, si acaso, á ellos. Gozan todavía del presente los que, por gozar, hicieron tan oscuro y tan doloroso para la nación el pasado; pero han llegado ya á los postres: en ese festín de Baltasar, que ni los clamores de agonía de pueblo han sido parte á interrumpir, empieza á dibujarse sentencia del cielo: una España nueva está á punto de surgir.

Pero hay que patearla, señor presidente, y á tal obra nos debemos todos. Por lo cual repetimos nuestra consigna, recomendándola con confianza á su celo: *unirse y organizarse*, en el plazo más breve y con la mayor extensión que sea posible.

Madrid 2 de Marzo de 1900.—Por acuerdo del directorio, *Joaquín Costa*—*Basilio Paraiso*.—*Santiago Alba*.

## Crónica

El sábado próximo día 10, á las nueve de la mañana, se celebrará un suntuoso y solemne funeral en la iglesia de las Oblatas Redentoristas que aquella Rda. Comunidad dedica en sufragio del alma de su inolvidable benefactor D. Francisco Canivell, como un tributo de piadosa gratitud rendido á su memoria.

Cantará una escogida Misa de Requiam la capilla del asilo.

La citada Comunidad suplica la asistencia de las personas piadosas á dicho acto, por lo cual recibirá especial favor.

La exportación de vinos á Alemania desde España ha aumentado de un modo considerable.

Este progreso data principalmente desde el verano del año pasado, y reconoce por causa haberse concedido á España un tratado de favor por parte de Alemania, con motivo de la cesión de las Carolinas.

Dicen de Gerona:

Parece que en virtud de las disensiones ocurridas entre los patronos panaderos, hoy las tahonas no han amasado pan, despachándose únicamente los confeccionados el día anterior.

Gracias á las gestiones de la primera autoridad civil, apoyada por las autoridades militares, la ciudad quedará bien suministrada, pues los soldados ayudarán á los obreros de la fábrica modelo del Sr. Cantaloseña, que es la única que no se ha declarado en huelga.

El orden es completo.

El Juzgado de instrucción de Reus cita á un tal José Barrao que tenía lechería y vivió en la calle del Conde del Asalto en Barcelona.

Y el de Tortosa cita á Juan Lluís Aragonés, residente en San Carlos de la Rápita.

La Gaceta de anteayer anuncia va-

cante la Contaduría municipal de Valls, la cual ha de proveerse por concurso.

Se ha publicado la lista de los catedráticos, directores de Institutos y Escuelas especiales y doctores que forman el Claustro electoral de la Universidad de Barcelona.

Según dicha lista, existen en este distrito universitario 52 catedráticos de Facultad (8 de Filosofía y Letras; 12 de Derecho, 12 de Ciencias, 16 de Medicina y 4 de Farmacia); 8 directores de Institutos de 2.ª enseñanza, 12 directores de Escuelas superiores y profesionales, y 200 doctores matriculados (11 de Filosofía y Letras, 69 de Derecho, 7 de Ciencias, 94 de Medicina y 19 de Farmacia).

La Cámara agrícola de Salamanca ha solicitado del ministro de Fomento que al igual que en otros países, se reglamente la fabricación y comercio de abonos para la mejor garantía del agricultor.

La Alcaldía de Ulldecona anuncia la venta en pública subasta de la leña procedente de la poda de los plátanos de los paseos de dicha villa.

La de Montbrío de la Marca el arriendo á venta libre de las especies de conejos.

Las de Figuerola, Ginestar y Masó tienen expuesto al público el proyecto de presupuesto adicional.

La de Arnes las cuentas municipales de 1896 á 98.

Y la de Aiguazurcia los repartos de consumos, líquidos y arbitrios extraordinarios.

Se han ensayado unas excelentes muestras de carbón, procedente de dos minas que recientemente han sido descubiertas en los puertos de Becaite.

Dichas minas parece que encierran grandes bancos de dicho mineral, y ya se ha constituido sociedad para explotarlás.

Por tener que presentarse al servicio militar activo, ha presentado la dimisión de su cargo el maestro de la Escuela elemental de niños de Juncosa (Montmell) D. Antoni Salés.

Leemos:

«En el hospital de Murcia ha fallecido de hambre el maestro señor López Ripoll.»

No ha muchos días también murió de hambre la maestra de Cardá.»

Sin comentarios.

«El Boletín Oficial» publica el resumen del balance del Banco de Valls de 31 de Diciembre de 1899 con un activo de 17.072,443'72 y un pasivo igual.

El Ayudante de Marina de este distrito anuncia la vacante de práctico de número en la barra del río Ebro por renuncia del que la desempeñaba.

Durante el pasado mes de Febrero se embarcaron en el puerto de Tarragona las siguientes partidas de vino, avellana y almendra.

Vino: 5.203 bocoyes, 1.628 pipas, 1.046 medias, 1.267 cuartos y 336 octavos.

Avellana: 4.880 sacos.

Almendra: 272 sacos.

Comparados estos embarques con los de igual mes del año anterior, resultan:

Vino: 1.011 bocoyes menos, 292 pipas más, 365 medias más, 428 cuartos más y 12 octavos más, ó sean 2.912 hectólitos, aproximadamente, menos que en Febrero de 1899.

Avellana: 39 sacos menos.

Almendra: 234 sacos más.

El sábado termina el plazo para el pago voluntario las contribuciones directas, correspondientes al trimestre que fine el 31 del corriente.

En Sevilla se están persiguiendo con el mayor rigor las pedreas.

Los padres de aquellos muchachos que toman parte en esas tradicionales salvajadas pagan una crecida multa ó van á la cárcel.

Falta hacia que nuestras autoridades tomaran análoga disposición contra esas cuadrillas de chiquillos que solo se ocupan en molestar al vecindario.

Se calcula en trece millones los viajeros que han visitado Italia durante 1897, dejando gastada en aquel país, una suma de 300 millones de francos. En 1898 ha disminuido el número de excursionistas, y se hecha la culpa á las pocas facilidades dadas por las Compañías de ferrocarril.

El Sr. Cónsul de España en Lima, participa el fallecimiento del súbdito español Mateo Domínguez, natural de Sotoserrano (Salamanca) y de 60 años de edad. No deja bienes de fortuna.

El Sr. Cónsul de España en Méjico participa el fallecimiento de don Vicente Oliag, de 80 años de edad, natural de Valencia. Deja 750 duros oro español, ropas y dos pares de gemelos, reloj y cadena al parecer de oro.

Los avellanos del término municipal de la Canonja, están, cuajados de lo que se llama vulgarmente *azafrán*, denotando que se prepara una abundante cosecha de dicho fruto, como pocos años se haya visto.

En el mercado celebrado anteayer en Reus, rigieron los siguientes precios:

Vinos tintos.—Prioratos superiores, de 20 á 25 pesetas. Bajos Prioratos y demás del campo, de 13 á 18 pesetas, nueva cosecha.

Blancos superiores, de 25 á 30 pesetas.

Rosados, de 24 á 28 según clase.

En mistelas se han realizado pocas operaciones. Las tintas se han pagado de 70 á 80 pesetas la carga, y las blancas de 60 á 70 según grado.

La Dirección general de Contribuciones ha desestimado una instancia que había dirigido la Cámara oficial y el Centro Agrícola del Panadés, solicitando que se declarasen partidas fallidas las bajas que se acuerden en el imponible de las fincas como consecuencia de la destrucción de las viñas por la filoxera.

Dicen los labradores que los frios de estos días pueden retardar el florecimiento de los árboles y plantas, y por consiguiente, perjudicar el desarrollo perfecto del fruto.

Escriben de Olite (Navarra) que se están haciendo grandes desmontes para la plantación de vides americanas.

Sólo el marqués de Z. balegui pierda pener este año 100 robadas de tierra de esa planta, y el señor conde de Espoz y Mina 80 robadas; todo de robado ingertado.

Este último señor ya tiene 32 robadas que plantó el año anterior, cuyos viveros se encuentran en el mejor estado.

En la tarde de anteayer, y á consecuencia de disputas habidas en el seno del matrimonio, en una casa de la calle de Seminarios, de Reus, la mujer, desesperada, arrojóse del balcón á la calle, sin que afortunadamente se causara lesión alguna de importancia.

### NUEVO CONCURSO

Nuestro querido amigo don José María Bernis, (Puente Piedra, 1), abre un nuevo concurso para premiar el trabajo en prosa ó verso, escrito en catalán ó en castellano que con más originalidad anuncie las tintas **Gior's inks London** de las que es depositario exclusivo en Tortosa.

Se deja en entera libertad á los concurrentes á dicho certámen, para que escriban su trabajo en forma de diálogo, soneto, historieta en prosa ó en verso, cuento, poesía, etc. et., siendo preferido en igualdad de mérito, el de más reducidas dimensiones.

Los premios ofrecidos son:

- 1.º «Fortunata y Jacinta» (Galdós), cuatro tomos encuadernados.
- 2.º Un tomo elegantemente encuadernado de «El Teatro Moderno».
- 3.º Una magnífica lámina de grandes dimensiones, tirada á doce tintas, representando una alegoría de la «Regeneración».

Además, el jurado se reserva el derecho de conceder los accesits que estime convenientes.

Las composiciones premiadas, se publicarán en un folleto, del que se entregarán 25 ejemplares á sus autores.

Los trabajos se remitirán en la forma de costumbre, á la librería Bernis, (Puente Piedra, 1).

Fine el plazo para la admisión de pliegos, el día 15 del actual, á las ocho de la noche.

### Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 7 de Marzo de 1900

### Barómetro

Máxima 756. Mínima 755. Oscilación 1.

### Termómetro

Máxima 13'00 Mínima 3'00 Media 8'00.

Evaporímetro, 5'01.

Pluviómetro, 0'0 m.

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento, N. O.

Observaciones, Termómetro seco 11'0. Idem húmedo 5'50.

El Alumno,  
Enrique Bel.

El Alumno,  
Ramón Martí.

## Ingleses y boers

Dicen de Londres que las declaraciones hechas en el Parlamento presentando como inevitable la anexión de las Repúblicas sudafricanas, han soliviantado á los «afrikanders» de la colonia del Cabo, provocando desórdenes contra la metrópoli.

También los hijos del país en Natalia muestran aversión al dominio inglés, que amenaza ser cada día más estrecho.

Ha producido impresión hondísima en toda la Gran Bretaña una carta que la Sra. Schreiner, hermana del primer ministro de la colonia, inglesa del Cabo, ha dirigido al Sr. Stoad, editor de la «Revista de Revistas» y de la «Guerra á la guerra», y promovedor de la agitación á favor de la paz inmediata, á toda costa.

Dice la Sra. Schreiner que el pueblo inglés no se ha enterado todavía de la situación, y que será terrible su despertar cuando se dé cuenta de que los heroicos boers y los valerosos ingleses sucumben en Africa, mientras una vergonzosa pandilla de vampiros, traficantes en negocios repulsivos, esperan tranquilamente que acabe la guerra «para hundir sus garras en nuestros pechos.»

Ojalá, añade, Inglaterra se aperci biera á tiempo de que Mr. Chamberlain está minando en los cimientos de tan sonado imperio sud-africano, que habría podido ser una federación de Estados unidos por lazos de simpatía y de afección.

Afirma la Sra. Schreiner que Mr. Chamberlain está dando de puñaladas al imperio británico en el corazón.

—Se explica muy bien la falta de nuevas peripecias en las operaciones del ejército de lord Roberts.

Está comprobado que el avance sobre Bloemfontein se ha detenido por dificultades de índole varia, y principalmente por los obstáculos que ofrece el aprovisionamiento del ejército desde tan lejana base.

La *Daily Mail* de Londres, ha recibido un telegrama de Mafeking, relatando las penalidades de los sitiados.

La guarnición está extenuada por

falta de alimentos, viviendo ya solo de perros y de insectos asquerosos.

Lo del monumento de Kimberley á Mr. Rhodes por con conducta durante el sitio, viene rectificado de manera extraña.

Según un corresponsal del *Daily Telegraph*, la oficialidad de la guarnición de Kimberley hace constar su protesta, precisamente contra la conducta de Mr. Rhodes durante el sitio.

Telegrafían de Osfontein confirmando la noticia que transmití ayer, acerca de las evoluciones de la columna montada del general French, que tuvo un leve encuentro con los boers, sin lograr más que detener momentáneamente su marcha.

También de Londres telegrafían que el ministerio de Colonias ha recibido informes alarmantes del movimiento insurreccional de los «afrikanders», tanto en la colonia del Cabo como en la de Natal.

Se ha comprobado que aumenta extraordinariamente el número de adhesiones á la causa de los boers, hasta el punto de preocupar á lord Roberts.

Se ha recibido en Londres un telegrama diciendo que en el combate de Dordrecht fué herido el general Brabant.

Asegúrase que el «laager» ó campamento boer sobre Osfontein, en Orange, constituye un verdadero campe atrincherado, fuerte de 7.000 hombres.

Además se han reconcentrado ya en Oranje 10.000 boers más que en muy poco tiempo pueden acudir en auxilio de los que amenazan á las columnas de lord Roberts.

Un telegrama de Dordrecht (procedencia inglesa) dice que el general Brabant ha obtenido con su columna una victoria completa sobre los boers que han tenido que retirarse llevándose sus cañones y su impedimenta toda.

Según un segundo telegrama de Dordrecht el general Brabant atacó de nuevo á los boers; apoderándose de un fuerte y desalojándoles de la posición que ocupaban en que se mantuvieron los ingleses.

Los boers se defendieron con tenacidad; pero por fin fueron rechazados y hubieron de retirarse.

Las bajas de la columna Brabant fueron de 12 muertos y 18 heridos. Ignóranse cuales fueron las de los boers, pero se presume que serían muchas más, teniendo en cuenta el certero fuego que hizo la artillería inglesa.

Un telegrama del corresponsal del *The Daily Mail* en Colesberg anuncia que la línea férrea ha quedado restablecida hasta Colesberg-juntyo.

El campamento inglés se encuentra Jeubestín.

—El general Ciemens se ha apoderado del fuerte Vigouyrest.

Un encuentro ha tenido lugar en las inmediaciones, del que quedaron

muertos 70 boers.

—El general Gatacre amenaza Stormberg.

Un periódico del Cabo, órgano del partido africanista, declara que el haber logrado penetrar en Ladysmith las tropas del general Buller, se debe únicamente á haber dado orden el generalísimo Joubert á las fuerzas sitiadoras para que se retiraran dejando un pequeño destacamento en Kroal, encargado de hostilizar al enemigo.

El órgano de los boers consigna que el sitio de Ladysmith ha sido puramente estratégico, pues los generales boers estaban convencidos de que la plaza sólo se rendiría por hambre, habiéndose visto obligados á levantar el sitio por la marcha de la guerra en la frontera del Oeste.

Sin embargo, la liberación de Ladysmith ha costado al general Buller el treinta por ciento de las tropas á sus órdenes.

Ha terminado la primera parte de la campaña, dice dicho periódico, y ahora cambiaremos de táctica.

Durante los últimos cinco meses hemos desarrollado la ofensiva y en lo sucesivo nos mantendremos constantemente á la defensiva.

Un despacho de Sterstrom (Colonia del Cabo), participa que los rebeldes de origen holandés han rechazado la proposición de paz que les había sido hecha por el general Gatacre.

Lejos de haber abandonado los boers los distritos del Norte para reconcentrarse en el Estado Libre de Orange, los rebeldes y los boers se han fortificado en Stormuech y desde allí hostilizan constantemente á la columna volante del general Brabant.

También numerosos fuerzas federales se hallan acampadas en las inmediaciones de Dordrecht.

Numerosas fuerzas boers se hallan ocupadas al Oeste, cerca de las posiciones de Osfontein.

—El general Roberts pretende penetrar en Lisonfontein, situado á 43 kilómetros al Norte de Kimberley.

Las fuerzas boers bombardean á Darclée donde se encuentran sitiadas numerosas fuerzas de caballería ligera de Kimberley y policía de la Colonia.

—Los federales han destruido la maquinaria de la mina de Transmith.

## LAS CAROLINAS

Nueva chocolatería de **CÁRLOS GIL CAPERA**

CALLE DE LA ESTACION  
FRENTE AL «CAFE UNIVERSAL»  
**TORTOSA**

Se sirven platos sueltos á domicilio; chocolates y leche.—Servicio esmeradísimo y precios económicos.

Imp. Sucesores de Bernis.—Tortosa.

# EL NUEVO DIARIO

Organo del partido liberal dinástico  
Defensor de los intereses morales y materiales de  
**Tortosa Roquetas y Gandesa**

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

**Agua mineral medicinal**  
**Clorurada, bicarbonatada y litínica**  
Del manantial de Nuestra Señora de la  
**ESPERANZA**  
EN TORTOSA

## Disponible

Declarada de utilidad por R. O. de 1.º Agosto 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

### EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

1900.-AÑO 3.º

#### ¿ACABA DE PUBLICARSE?

La gran información que contiene este Anuario, hace indispensable su adquisición.

Publica en un tomo elegantemente encuadernado, de 2,230 páginas, las direcciones de las casas de comercio de las principales naciones de Europa y toda la América Latina.—Estadísticas de importación y exportación.—Amplia información mercantil, de-

tallando el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones.—Aranceles de Aduanas vigentes en Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Fernando Póo, Filipinas, Francia, Gibraltar, Ecuador, Inglaterra, Marruecos, Méjico, Portugal, Paraguay, Puerto Rico, Suiza, Uruguay y Venezuela.—Tarifas internacionales de transportes por ferrocarril.—Tarifas de la Contribución Industrial.—Tarifas de telégrafos, correos, paquetes postales y cédulas personales.—Pesas, medidas y monedas corrientes en todos los países.—Valores españoles é hispano-americanos que se cotizan en el Extranjero.—Información consular.—Índices de profesiones é industrias, geográfico, etc., etc.

Su precio es: 10 pesetas para los suscriptores y 12.50 para los no suscriptores. Pedidos, cambios, rectificaciones, anuncios y suscripciones: A la Sociedad de Publicidad Mercantil. A. Catusís, en Cta., calle de Cortés, número 219, 1.º Barcelona.

**Librería Religiosa, Científica y Literaria**  
(Casa fundada en 1760).

## Francisco Mestre.--TORTOSA

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados. Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TINTA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y flúida de todas.

**CATALOGOS GRATIS**

**Teléfonos, Timbres, Pararayos y Acústicos**

**INSTALACIÓN, CONSERVACIÓN Y REPARACIÓN A PRECIOS REDUCIDOS**

**ARSENIO MARQUÉS—Vall 2 (frente á la calle Ancha).—TORTOSA**